

LA MAISON-DIEU

N° 196

LES FUNERAILLES EN EUROPE

Recherches sur la prière

SOMMAIRE

SECRÉTAIRES EUROPÉENS DE LITURGIE	<i>Les funérailles en Europe Propositions pastorales</i>	7-16
Jean-Louis ANGUÉ	<i>La mort et les funérailles en Europe</i>	17-53
Daniel et Jean-Yves HAMELINE	<i>À propos de la Liturgie « école de prière »</i>	55-69
Paul DE CLERCK	<i>Le caractère ecclésial des orai- sons</i>	71-86
Isabelle RENAUD- CHAMSKA	<i>Les actes de langage dans la prière</i>	87-110
Charles RENOUX	<i>La quarantaine pré-pascale au 3^e siècle à Jérusalem</i>	111-129
Michel CORSI	<i>Chronique</i>	131-134
<i>Notes de lecture</i>	135-147
<i>Comptes rendus</i>	149-158
<i>Table des matières 1993</i>	159-165
<i>Livres reçus</i>	165-167

La Maison-Dieu, 196, 1993/4, 5-6

LES FUNÉRAILLES EN EUROPE

RECHERCHES SUR LA PRIÈRE

LA liturgie façonne les mentalités. La réciproque est aussi vraie. *La Maison-Dieu* présente dans ce numéro un panorama des rites et coutumes des divers pays d'Europe concernant le moment de la mort et le temps des funérailles. Cet important dossier est précédé d'une réflexion signée par les Secrétaires des Commissions épiscopales de Pastorale sacramentelle et liturgique de ces pays sur la pastorale des funérailles et son avenir. Ainsi se poursuit la réflexion amorcée dans le récent numéro sur les Laïcs en pastorale liturgique (194-1993/2) par l'article de Jean Joncheray sur « La présidence des funérailles ».

La revue poursuit par ailleurs sa recherche sur la prière commencée dans le numéro précédent (195, 1993/3 : Emmaüs). Jean-Yves et Daniel Hameline y dialoguent sur la notion d'école dans l'expression bien connue de « La liturgie, école de prière ». Le père Paul De Clerck, directeur de l'Institut supérieur de liturgie de Paris, s'attache au caractère ecclésial des oraisons. Il s'y vérifie combien la liturgie est lieu théologique. Isabelle Renaud-Chamska fait

profiter de sa double compétence littéraire et liturgique en mettant en parallèle les analyses des Pères de l'Église qui distinguent dans la prière différents actes (demande, supplications, action de grâce, etc.) et la problématique contemporaine dans la classification des actes de langage. Il y a là comme un nouveau chantier pour l'intelligence de la prière. Les attitudes spirituelles profondes des chrétiens traversent les siècles. Ces articles le montrent. Il reste à prendre en compte des modalités qui ne cessent de se renouveler. La revue compte revenir prochainement sur le rôle fondateur et formateur de la prière liturgique dans le déploiement de la vie spirituelle.

L'article du bénédictin Charles Renoux (La Quarantaine pré-pascale au 3^e siècle à Jérusalem) livre des informations précises quant aux péricopes bibliques sur lesquelles a prêché Origène. Ces données nouvelles contribueront à éclairer l'origine du Carême, laquelle semble ne pas être, comme on l'a supposé, liée à la fête de l'Épiphanie.

Outre les comptes rendus, ce cahier de LMD présente, dans une rubrique devenue habituelle, une chronique de l'assemblée annuelle d'Universa Laus et trois notes de lecture sur des ouvrages divers mais importants par leur apport ou par le contexte actuel de la vie de l'Église catholique (le moment du sacrement de la confirmation).

★

 In memoriam

Dom Jean Leclercq, bénédictin de Clervaux, a achevé son pèlerinage terrestre le vendredi 27 octobre 1993. Grand historien de la spiritualité, et surtout de saint Bernard dont il a été le principal spécialiste en notre temps, il a été aussi, dans *la Maison-Dieu* et dans ses livres, un de ceux qui dans les années d'avant le concile Vatican II, ont procuré à la liturgie pastorale son ressourcement monastique. Puisse-t-il entrer dans la louange éternelle ! Puisse sa communauté trouver ici l'expression de notre fraternelle sympathie.